

……集約酪農地区名寄を中心として……

## 北海道北部地方に奨めたい

### 飼料作物の栽培とその利用

#### 三 浦 梧 樓

##### 一 前がき

昭和三十年度に高度集約酪農地区として指定された名寄地方は北海道における高集酪地区として最北端に位置し、又同地区における酪農の起源は古く、主として主穀中心の有畜經營が大方の酪農形態であった。

従つて飼料の給源も農場残渣（稈秆類）と牧野、採草地を利用する放牧と野乾草を基礎としていたが、最近に至り、稻作北限界という気象条件の関係から栽培作物も安全な麦類、馬鈴薯、根菜類等二、三の作物の連作に陥り地力の減退が急速に目立ち耕地内においても飼料作物を加味した輪作の確立を必要とし、他方從来比較的の余裕のあつた牧野採草地も農地改革による保有面積の制限と、過去における草地の放任掠奪による生産力の低下は自給飼料の確保を困難として來た。

更に戦時戦後の山林濫伐と、風倒によつて近年河川の氾濫頻りにして、草による浸食防止も真剣に考えられ、高集酪指定の客観状勢と共に草に対する関心が愈々高まりつつあつたが、偶々三月下旬名寄地区北海道バター名寄工場管内を主とした）酪農青

年研究会冬期学校において飼料作物の研究を企図され、筆者も参加する機会を与えられ、種々と研究討議したが、一般に関連のある問題があるので主要問題を摘要して参考に供したい。

##### 二 論議された主な問題

###### (一) 冬期間の濃厚飼料を節約するための高蛋白飼料作物の選定

この問題は東北、北海道の各地区において冬期間の乳牛の基礎飼料が、玉蜀黍サイレージ、乾草、根菜、稈秆であることからみて蛋白質不足を來し、勢い濃厚飼料に依存する度合が高くなり、冬の牛乳生産費が高くなつて利益が半減されていることは万人の認めている處である。

特に冬期間の長い北海道においてはこの事を痛切に感ずるわけである。この不合理を緩和してくれる作物として何があるかを考えてみたい。

###### (1) ルーサンの栽培とその良質乾草の製造

道北部におけるルーサンは氣象的にみて適作物である。現に名寄町栗栖牧場においては既に一〇年にもなろうという立派なルーサンが面倒なものではない筈である。

一サンの牧草地が大いに活用されて居るし、その他にも生きた例をたくさん見聞している。ルーサン栽培成功の秘訣は本誌特集（五月）号を参考としていただきたい。そして青刈又はサイレージとして利用されてもよいが、この場合特に冬期間の高蛋白質自給飼料として糠に匹敵する良質乾草を製造して利用することが、道東地区での最も生かしたルーサンの利用方法であると思われる。上手に栽培したルーサンは反当三七四百貫の乾草を収穫することが出来る。三、四百貫の良質ルーサン乾草の蛋白生産量は米糠三、四百貫と同じで、今の相場で二万三千円～三万円のものである。こうなると、換金作物で水稻五七俵、澱粉馬鈴薯五六〇俵の価値となり、もはや、経済的にも從来の觀念からする单なる草ではなくて最も優れた作物である。しかも蛋白以外の飼料価値を計算に入れ一度畑を準備して播けばあとは僅かな施肥と刈取乾草の手間だけという事になり、十年間も利用出来るとすればこれ程有利なものはない。

乾草製造には小束にするとか、架掛けをしたり、ビニールテントを利用する三角架乾燥をしたりすることは随分面倒なような気もするが、それは今までの牧草乾燥を基準に置くからであつて、これを水稻の苗仕立て除草、刈取、乾燥調製、それに何年目かに必ずといつてよい冷害凶作に対する心配等から考え、又馬鈴薯の葉剤撒布や、掘取り、選別等と比較してみると、決してルーサンが面倒なものではない筈である。

草サイレージによつてどの程度蛋白量を高められるかというと、同一原科草を用いた場合、生草の粗蛋白質を一〇〇%とせばサイレージでは八四%，乾草とした場合は

ら脱却して作物として取扱うことが、ルーサンの栽培乾草製造には必要なことで、それだけ手を尽せば必ずその報いが得られることを確信をもつてお奨め出来る。乾草に就ての詳細も本誌特集号を参照されたい。

###### (2) サイレージの蛋白成分を高めるためにはグラスサイレージとするか、デントコーンには必ず蕎科飼料作物を混合切込みすること

道北地区は冬期間が長いだけに、サイレージの利用度が高く、サイレージの蛋白不足をルーサン乾草の様なもので補つてやること以外にサイレージ自体を蛋白成分に富んだものにする事を考えなければならない。

その第一に考えたい事は草サイレージである。耕地にチモシー・オチャード等の不本科と赤クロバ、アルサイククロバ等蕎科牧草を混播して材料を生産してもよい

し、又割合手近な処から得られる野草（あいぬわらや、かや等）に耕地の赤クロバを混合材料としてもよい。折角野草を刈つてシマ立て乾燥中に河川の氾濫で流失する等の愚は速かにやめて、刈取つて直ぐに切込むようにしたいものである。幸い最近は簡単なトレントンサイロもビニール利用で、塔形サイロと同じような良質なサイレージを作る事が出来るようになつたので、これを利用して大いに草サイレージを製造利用したい。

草サイレージによつてどの程度蛋白量を高められるかというと、同一原科草を用いた場合、生草の粗蛋白質を一〇〇%とせばサイレージでは八四%，乾草とした場合は

五八%となり、サイレージは草類の栄養分を最も安全に貯蔵出来ることがわかり、使用材料によるが、赤クロバ、チモシー、オチャード混播牧草を材料とした場合をみると、玉蜀黍サイレージの五割以上も蛋白含量が多く、大体オチャードの青草よりも蛋白含量の多いのが普通である。今仮に一日六貫の草サイレージを与えた場合の蛋白質の量みると玉蜀黍サイレージ六貫に米糠八〇〇匁を加えたと同量の蛋白量が玉蜀黍サイレージに比して有利であることがわかる。

播して反当四、五百貫の青刈つる豆を玉蜀黍と同時に収穫している例を各地でみると、これ等は玉蜀黍の生育に少しの悪影響もなく同じ圃場から、丁度切込みに適した大葉つるまめを玉蜀黍と同時に刈取れる処に大きな魅力がある。

の低い劣った経済効果の低い草地となりつあり、その補いを耕地の飼料栽培又は購入飼料に需めているのが現況のようである。

草地改良には追肥、追播、又は完全更新等あるが、ここでは主として道北地区として如何なる草種を導入すべきかについてふれることとする。

### (1) 牧野採草地に導入すべき牧草

名寄高集酪地区の採草地、牧野はこれを大別すると、段丘地と低湿地の二つになるが、この草生改良の第一段階に導入すべき適牧草を表示せば第一表の如くである。

第一表 道北地区の草地改良第一段階に

區別	現在の草地の状態		現在の生育草種		導入すべき牧草	摘 要
	放 牧 地	一 探 草 地	放 牧 地	一 探 草 地		
低 濕 地	谷 地	野 草 地	野 草 地	野 草 地	トウモロコシ、アサガホリ、タチバナ、ヒメジンジャー、イネ、アサガホリ、タチバナ、ヒメジンジャー、イネ	中放牧地には以上の中を合計七八封度(反當)
段 丘 地	篠 野 草 地 (林 地)	す さ き 野 草 地 (乾 草 地)	さ さ 、 や ま は ぎ	す す き	トウモロコシ、アサガホリ、タチバナ、ヒメジンジャー、イネ、アサガホリ、タチバナ、ヒメジンジャー、イネ	中放牧地には以上の中を合計七八封度(反當)
は ぎ 野 草 地 (乾 濕 中 間 地)	め ど は ぎ 、 か や 、 あ い ぬ わ ら 、 や や 、 す そ う	さ さ 、 や ま は ぎ	ト ム グ ラ ス 、 ス イ ー 、 チ モ シ ー 、 テ パ ロ ブ フ リ ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル	ト ム グ ラ ス 、 ス イ ー 、 チ モ シ ー 、 テ パ ロ ブ フ リ ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル	ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル	ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル
同	上	探 草 地 に は 二 、 三 種 を 五 封 度 ( 反 常 ) 内 外 播 植 す る	探 草 地 に は 二 、 三 種 を 五 封 度 ( 反 常 ) 内 外 播 植 す る	探 草 地 に は 二 、 三 種 を 五 封 度 ( 反 常 ) 内 外 播 植 す る	ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル	ト バ ク パ ロ ブ ナ 、 ラ デ ニ ア ラ グ ラ ス 、 ペ ル ニ ア ケ タ イ ル

(2) 耕地内に放牧地を造成する場合の

第二は玉蜀黍サイレージの場合になる。ある。最近土地を瘠薄にして、その割合に栄養価の少い玉蜀黍を北海道の酪農から駆逐しようなどという声もきくが、筆者はそこまで感じていない。玉蜀黍は矢張り輪作作物として土地の整備に役立ち、又飼料作物全般の安全収穫という点から、牧草、根菜と共に組合わせて作る事が非常に大切な事のように思われるからである。

只玉蜀黍サイレージの蛋白質の不足には大いに不満があることは玉蜀黍馳逐論者と感を感じ同じくするものである。そこでその蛋白不足を補うためには、豆科作物を栽培してこれを同時に切込むことである。

スイートクロバー、クリムソンクロバーと麦類を混播して麦刈取跡地に生育させ秋に刈り取ることで、豆科の豆粕を供給する。

大きいに不満があることは玉蜀黍騒逐論者と感を同じくするものである。そこでその蛋白不足を補うためには豆科作物を栽培してこれを同時に切込むことである。

町歩の牧野採草地を保有しているので夏季間は放牧地を利用して牛乳の生産費を下げる事が大切であるしかも前記の如く経営の主体が主穀生産である面からも夏季の飼育労力を放牧によつて軽減する事が必要であると思われる。生産力の高い牧野であれば一町五反歩という面積は搾乳牛二頭は十分飼育出来る計算となるが、多くの牧草地は永年に亘る不合理な採草と、劣悪な放牧管理によつて年々荒廃の一途を辿り生産力

## (二) 放牧地を高度に利用するための草生改良

北海道の乳牛経済検定の成績によると草地を合理的に利用している地帯では牛乳一升を生産するのに九円であるのに、濃厚飼料への依存度の高い地帯では三〇～三五円を要している。

草地改良には追肥、追播、又は完全更新等あるが、ここでは主として道北地区として如何なる草種を導入すべきかについてふれることとする。

(1) 牧野採草地に導入すべき牧草

利用すべき牧草

## (2) 耕地内に放牧地を造成する場合の 牧草の種類

(2) 耕地内に放牧地を造成する場合の

この場合に利用すべき牧草としてはラデノクロバーを第一にお奨めしたい。多湿な気候を好むラデノクロバーは各地の適牧草。

産される事となり、蛋白質の量では一日二斗の搾乳牛の約四ヶ月分の必要量を充してくれる事により、極めて有効な牧草であることがわかる。

くれる事により、極めて有効な牧草であることがわかる。

として、戦後急速に普及をみているが、遠江地方においても、夏季雨量の多いような時期には半月位で元に再生するといわれているので、年五回の刈取放牧は容易である。

ラデノクロバーを反当一封程度播種して三ヶ月後には刈取りが出来、一回刈て反当四～五百貫の生草を収穫出来るのが普通である。つまり、二年程の手作業でよ



し、その上栄養不良から来る繁殖障害も増加している模様であるが、根本的な治水対策の確立されるまでは今後もしばしば水害を覺悟しなければならないと思われる。同地区における永年の統計からみて水害の終期は八月上旬のようであるから、この期以降に短期間で栽培利用出来る飼料作物を摘記して、応急作物選択の参考にしたい。(第三表)

作物名	区分	最少量必要とする生育日数
紫丸かぶ	十字科	六〇~七〇日
ルタバガ	アブラナ科	七〇日
クリソン	アブラナ科	六〇日
クロバ	アブラナ科	四〇〇貫
イタリアン	禾本科	六〇日
ライグラス	禾本科	五〇〇貫
リグニス	禾本科	五〇〇貫
スイダン	スイダン	六〇~七〇日
レーピー	C.O.	四〇〇~五〇〇貫
スイダン	スイダン	六〇〇~七〇〇貫

又しばしば冠水又は滯水のおそれある場所の永年草地にはK三一フェスク、リードカナリーグラス(くさよし)及びアルサイクロロバ等の耐湿性の牧草を栽培し、収穫の安全と共にこれらの強固な根での土壤流亡の防止に役立たしめたい。

又氾濫で一瞬にして肥沃な表土を流亡したり、表土の上に数尺の砂礫が撒入されて到底耕地として利用出来ない状態になる土地も多いと思われるが、表土が流亡して砂礫地となつたような土地で排水の良い処にはベースフットフレオイルを、表土上に

又しばしば冠水又は滯水のおそれある場所の永年草地にはK三一フェスク、リードカナリーグラス(くさよし)及びアルサイクロロバ等の耐湿性の牧草を栽培し、収穫の安全と共にこれらの強固な根での土壤流亡の防止に役立たしめたい。

又しばしば冠水又は滯水のおそれある場所の永年草地にはK三一フェスク、リードカナリーグラス(くさよし)及びアルサイクロロバ等の耐湿性の牧草を栽培し、収穫の安全と共にこれらの強固な根での土壤流亡の防止に役立たしめたい。

(2) 牧草播種と覆土

牧草を播種して部分的に発芽の不良の個

所が出来て、その後の収量にも悪影響を及ぼす例が多いがこれは撒播の疎密もある

と思われるが、整地の不十分からする覆土

を良好整にした方が多収を得られる。

(3) 赤クロバの草勢減退と根腐れ

覆土は乾燥期でない限り出来るだけ浅く

行い、軽く柴ハローを引く程度でよい燕麦

と同じ深さの作条にクロバを播く等は発芽を半減以下にしてしまう。

最近赤クロバの草勢が減退の傾向を示している処もあるとの事であつたが、名寄

地区の赤クロバの栽培は相当に古く、そ

の上作付頻度が激しい結果いわゆる「クロバ病」といういや地現象を呈して来ているものと思われる。これは表(赤クロバ)混播)→赤クロバ→馬鈴薯の三年輪作の多い地帶では当然考えられることであつて、斯る土地では少くとも七ヵ年以上の輪作が必要と思われる。長期の輪作の困難な場合

はこの現象のないアルサイクロバを用いることも一解決法である。又根が二年目になると腐れて多くの欠株が生ずる場所もあるといわれるが、これは菌核病による被

砂礫の撒入されたような處には根の深いブロームグラスや、スイートクロバを栽培すべきである。

(四) 栽培技術上の問題

#### (1) 大葉つのまめの播種期

#### (2) 牧草播種と覆土

#### (3) 赤クロバの草勢減退と根腐れ

#### (4) 牧草栽培と石灰の施用

の深浅に影響される面が大きいものと思われる。即ち次に覆土の深さと発芽の関係を表示して参考にしたい。(第四表)

第四表 覆土の深浅と発芽の良否  
(英國ローリン夫人)

牧草名	覆土の最適種子の量	発芽する種子の全量	覆土の量
オーチャード	三分	六八分	六以上
K三一フェスク	二三分	六八分	六八分
メドウエフエスク	二三分	六八分	六八分
シープエフエスク	二三分	六八分	六八分
トールオートグラス	二三分	六八分	六八分
レッドトツップ	二三分	六八分	六八分
ベニアルライグラス	二三分	六八分	六八分
イタリアンライグラス	二三分	六八分	六八分
ベニアルライグラス	二三分	六八分	六八分
トリニティ	二三分	六八分	六八分
アルサイクロバ	二三分	六八分	六八分
ホワイトクロバ	二三分	六八分	六八分

害であるうと思われる。これもまた赤クロバの頻繁な作付が原因の一つかである。

#### (4) 牧草栽培と石灰の施用

牧草特に蓼科牧草は石灰分の要求度が大である。石灰を施用して、生産された飼料の成分に粗灰分の含有量の多いことは実験成績で明瞭である。土性を改良し、草の生産を高めそして生産された飼料には畜産を必要な粗灰分が多く含まれ家畜の健康に役立つことを考えるならば飼料作物栽培には石灰は切り離せないものといわねばならぬが、案外に決行を済つてゐるようである。そしてルーザンが出来ない。クロバの草勢が劣つて来たといつて、家畜は骨軟に羅り、高いカルシューム注射をしたり、コロイカル等の化学製品を高価で購入給与しているようである。炭カルと反り一屯も施せば十年間位は効果を期待出来ると認められている。

覆土は乾燥期でない限り出来るだけ浅く

行い、軽く柴ハローを引く程度でよい燕麦と同じ深さの作条にクロバを播く等は発芽を半減以下にしてしまう。

最近赤クロバの草勢が減退の傾向を示している処もあるとの事であつたが、名寄地区の赤クロバの栽培は相当に古く、その上作付頻度が激しい結果いわゆる「クロバ病」といういや地現象を呈して来ているものと思われる。これは表(赤クロバ)混播)→赤クロバ→馬鈴薯の三年輪作の多い地帶では当然考えられることであつて、斯る土地では少くとも七ヵ年以上の輪作が必要と思われる。長期の輪作の困難な場合

はこの現象のないアルサイクロバを用いることも一解決法である。又根が二年目になると腐れて多くの欠株が生ずる場所もあるといわれるが、これは菌核病による被

害であるうと思われる。これもまた赤クロバの頻繁な作付が原因の一つかである。

最後に現地事情の研究に種々と便宜を与えていた北日本バター会社名寄工場酪農課の堀、小田島両技師に衷心より謝意を表する次第であります。

(雪苗種苗・上野幌育種場)